
Verbale riunione RIVL di domenica 17 settembre 2023 – n° 13

(approvato il 18 febbraio 2024)

MODALITA’: in presenza, Spiaggia Rada del Gabbiano-San Michele, Lungomare Che Guevara,

Regione Burrone, Albenga-SV.

PRESENTI: Nicola NANTE (V.Presidente), Alessandro NAVONE (Tesoriere), Gianni BALLABIO, Angelo

BERRIOLO, Domenico BONIFAZIO, Cristiano BRACALI, Gianni CAPPATO, Eraldo CIANGHEROTTI, Anna

Maria GENTILE, Liliana OBBIA, Gabriella POLITO, Natalina SCARATO, Franco VAIRO, Orlando

VIGNOLA.

Partecipano anche: Lorenza BAGLIANI, Sabrina BONINO, Angel CHEN, Rosaria NAVONE, Don Gigi

LAURO, Gabriella USANNA, Gianpaolo USANNA, Enrica MASSONE, Susanna BASSO, Stefano

TRABONA, Patrizia CANEPA (invitati).

ASSENTI: Angelo MERCANDELLI (Presidente), Valter LAZZARI (Segretario), don Italo ARRIGONI,

Maria ASCHERO, Gianni BALLABIO, Maria Teresa BOTTA, mons. Giorgio BRANCALEONI, Giorgio

CAPPATO, Elsa CARDONE (socio onorario), Claudio GANDOLFO, Lucia MOSCATO, Lino PANERO

(socio onorario), Daniele VACCARO.

Assume la conduzione della riunione, in supplenza del Presidente A.MERCANDELLI, assente per

motivi di salute, il Vice-Presidente N.NANTE, che presenta Soci ed invitati. In assenza del Segretario

V.LAZZARI, assume la funzione di Verbalizzante Alessandro NAVONE

Prima di iniziare, i convitati rivolgono un pensiero al Socio Don Italo ARRIGONI, che nei giorni scorsi

ha avuto un infortunio ed è ricoverato in gravi condizioni all’Ospedale di Nizza.

Don Gigi, su invito dei presenti, benedice il desco e la riunione.

All’odg:

1) Approvazione verbale riunione della riunione precedente
2) Comunicazioni;
3) ISREC SV-IM, ILSREC
4) Comitato antifascista e di solidarietà democratica
5) Assoc.25 aprile (ex MU.RE.A.),
6) Richieste finanziamento progetti
7) Programma attività
8) Domande di iscrizione
9) Varie ed eventuali.

I primi 5 punti all’odg vengono affrontati prima del pranzo (organizzato ed offerto da A.M. GENTILE

con la collaborazione di alcuni Soci), gli ultimi 4 al termine della stessa.

1)

Viene approvato all’unanimità, il verbale della riunione svoltasi il 14 luglio 2023, inviato in bozza

(con allegati) l’8/8 u.s e reinviato, recepite le osservazioni, con la convocazione, il 3/9 u.s.



2)

Nel periodo trascorso dall’ultima riunione è ricorso l’80° anniversario della caduta del fascismo, dal

25 luglio (sfiducia del Gran Consiglio, destituzione e imprigionamento di Benito Mussolini, incarico

di formare il nuovo Governo al Gen.Badoglio) al 8 settembre 1943 (annuncio dell’Armistizio di

Cassibile con gli Alleati, sbandamento del nostro Esercito, nascita della Repubblica Sociale

Italiana-RSI), data formale di inizio della Lotta di Liberazione: contro l’invasione nazista e contro i

fascisti che la aiutavano.

Alla fine di luglio è stato ricordato con Convegni in più parti d’Italia, a 80 anni dalla sua

formulazione da parte di intellettuali cattolici (tra cui Paolo Emilio TAVIANI, Giorgio LA PIRA, Ezio

VANONI, ecc.) riuniti nel famoso monastero sulle montagne aretine, “Il Codice di Camaldoli”.

Dal 14 al 24 luglio 1943, mentre su Roma cadevano le bombe degli americani, già sbarcati in
Sicilia, i suddetti intellettuali progettavano, sulla guida della Rerum novarum di Papa Leone XIII
(1881), il futuro post-fascista della nostra nazione. Due i principi fondanti, fatti poi propri dal
partito cattolico: il “bene comune” e l’”armonia sociale” . La teorizzazione, cioè della
collaborazione lavorativa degli individui, con funzioni differenti ma con uguali diritti, aventi il
comune obiettivo della crescita della società. Camaldoli, a differenza del Socialismo non mette in
discussione il diritto di proprietà ma ne limita gli abusi. L’imprenditoria è libera sino a quando i
suoi investimenti garantiscono insieme profitti e benessere pubblico. E’ la “terza via”, di cui
abbiamo già parlato commemorando P.E.TAVIANI, Fondatore della FIVL, che ha permeato la
politica italiana della ricostruzione postbellica, mentre in Europa, secondo G.OLIVA (La Stampa,
17/7/23) si profilavano “gli artigli del comunismo sovietico e delle democrazie protestanti”.

Il 7 agosto u.s. si è svolto ad Alto il Raduno Interregionale Partigiano in memoria di Felice Cascione.

Come accennato nella precedente riunione, il Programma era stato concordato a Leca, la sera del

16/6 u.s. Per l’Orazione Ufficiale è stato incaricato l’Avv. Giorgio CANGIANO già Sindaco di Albenga

ed attuale Coordinatore del Comitato Antifascista della città ingauna. Il neo Sindaco di Alto, Mauro

DE ANDREIS aveva chiesto collaborazione, stante l’inesperienza in proposito della nuova Giunta

Comunale ed alcune difficoltà contingenti, tra le quali la chiusura del principale

ristorante-bar-bottega del paese ed il cambio di gestione di quello della Madonna del Lago. Per

quanto non sia stato rispettato nei manifesti il principio da noi richiesto della “pari dignità” FIVL –

ANPI (ALLEGATO 1), la sera precedente (6/8) iscritti alle due associazioni si sono ritrovati intorno al

fuoco al lago della Madonna, proponendosi una migliore organizzazione della ripresa di questa

tradizione il prossimo anno. Il 7/8 il Prof. G.DE MORO ha rappresentato la FIVL sul palco con un

dotto intervento. La manifestazione ha visto la pubblica protesta del nostro Portabandiera

Domenico BONIFAZIO, quando il Sindaco, dal palco, ringraziando i partecipanti e gli enti

collaboratori, non ha citato la FIVL.

Il 16 luglio u.s. Claudio GANDOLFO, oggi assente, ha presenziato alla commemorazione

dell’affondamento della motobarca Anna Maria (unica associazione combattentistica presente con

bandiera l’ANA, noi non invitati). Egli è solito ricordare che, nel 1947, quando vide tutte quelle

bare di bambini allineate, gli sembrò un incredibile dejà vu del maggio di due anni prima, con le

altrettante casse allineate delle vittime scoperte alla Foce del Centa.



In data 25 luglio u.s. le Sezioni ANPI di Albenga e di Leca hanno organizzato, in Piazza San

Michele-Albenga, una “Pastasciutta antifascista”, in occasione dell’80° anniversario dell’iniziativa

della Famiglia Cervi, che, il giorno della caduta del regime fascista, impastarono a Campeggine-RE il

grano sottratto all’ammasso. Dalle nostre parti, negli scorsi anni l’iniziativa è stata

tradizionalmente portata avanti da ANPI Ceriale, che, anche quest’anno, la ha organizzata in

concomitanza con quella realizzata ad Albenga. C.BRACALI si auspica che in futuro analoghe

iniziative vengano condivise da ANPI con noi.

Il 7 agosto u.s. Giampaolo USANNA ha postato sul gruppo whattsapp foto della giornata trascorsa

presso il rifugio e museo della Resistenza “Gruppo ecologico Martiri della Libertà Partigiani Val

Prino” vicino a Dolcedo-IM alle falde del Monte Faudo.

Nei giorni dal 12 al 23 agosto uu.ss., precedenti e successivi a SAGRALEA, nella quale viene da anni

esposta la raccolta fotografica, documentale e oggettistica sulla Resistenza di Pino FRAGALA’, i

quotidiani sono ritornati a parlare dell’ipotesi che detta venga ospitata modo permanente in

Villanova d’Albenga, mentre E.CIANGHEROTTI ha esortato, sempre tramite mass media, la politica

ingauna ad accelerare sulla costituzione di una sede per detta ad Albenga (già progetto MU.RE.A.

ora Associazione 25 aprile).

Il 19 agosto u.s. a Pietracatella-CB è stato consegnato alla nostra Gabriella POLITO il Primo Premio

categoria Adulti, sezione Narrativa, del Concorso Letterario Nazionale “Fabrizio De Andrè” per il

racconto “Cicatrici”, triste storia della famiglia GANDOLFO: come noto l’idea del

racconto/intervista è nata nell’ambito di una riunione del Raggruppamento e fa parte di un più

articolato progetto, di cui più avanti. La notizia ha avuto ampia eco sui quotidiani locali molisani e

nostrani ed è stata anche ripresa dalla RAI. I presenti si rallegrano con Gabriella che ha, in tal

modo, veicolato l’immagine propositiva del nostro Raggruppamento (ALLEGATO 2).

In data 20 agosto u.s. Il Segretario Valter LAZZARI ha diffuso il previsto Comunicato Stampa sulla

ricorrenza del 23 agosto “Giornata Europea delle vittime di tutti i totalitarismi”. Pochi giorni dopo,

il 24/8/23, il suddetto Comunicato è stato, curiosamente, ripreso e diffuso, parola per parola, a

nome del Centro Pannunzio e a firma P.F.QUAGLIENI (ALLEGATO 3, a, b, c).

Gianfranco GAGNASSO (AVL Savona) ha riferito della riunione della Giunta Esecutiva Nazionale FIVL

svoltasi il 26/8 u.s., nella quale, tra l’altro, si è discusso delle modalità di presentazione dei progetti

per il finanziamento da parte del Ministero della Difesa (vedi poi).

Il 29/8 u.s il Presidente A.MERCANDELLI ha inviato, a nome del Raggruppamento, le condoglianze

alla Associazione Liberi Partigiani Italiani – Associazione Partigiani Cristiani di Reggio Emilia per la

morte dell’On.Danilo MORINI ed al Raggruppamento Divisioni Patrioti Alfredo Di Dio per la

scomparsa di Gianni Angelo MAININI: si tratta di due storiche colonne portanti della Federazione

Italiana Volontari della Libertà.

Il 31 agosto u.s. Il Presidente A.MERCANDELLI ha trasmesso, come richiesto dalle sede centrale

FIVL, la certificazione del numero degli iscritti al nostro Raggruppamento: n°25 Socio Ordinari e n°2

Onorari a quella data.



Nel mese di agosto u.s., in più sedi, nell’ambito delle celebrazioni dei 100 anni dalla nascita,

organizzate dall’Associazione Partigiana Ignazio Vian di Cuneo (affiliata FIVL), è stato presentato il

libro di Claudia BERGIA “Don Aldo Benevelli, partigiano e prete”. Si rileva l’opportunità di rinverdire

la già attiva in passato collaborazione con detta Associazione, stante l’inclusione di territorio

cuneese nella I Zona Liguria (ad esempio Alto e Upega).

Nel mese di agosto u.s. ha suscitato un ampio dibattito pubblico sulla stampa e sui canali

radio-televisivi l’uscita del libro “Il mondo al contrario” del Generale Roberto VANNACCI, che

esprime idee sostanzialmente conservatrici su diversi aspetti della vita sociale, tra cui il

multiculturalismo, la sicurezza, il concetto di Patria, ecc., che abbracciano l’ambito

“costituzionale”, quindi di interesse anche della nostra associazione.

Il 3 settembre u.s. si è svolta a S.Bernardo di Conio-IM la tradizionale Commemorazione della

Battaglia di Montegrande, quest’anno al 79° anniversario: alla presenza di Gelindo CERVI, figlio del

Gelindo fucilato (prima della sua nascita) con sei fratelli nel dicembre 1943, nipote di Alcide (“Papà

Cervi”, il patriarca della famosa famiglia di “contadini di scienza”) organizzatore, a Campegine-RE,

della famosa “pastasciutta” (vedi sopra), l’Orazione Ufficiale è stata svolta da Amelia NARCISO

(Presidente Provinciale ANPI di Imperia). Unici presenti a rappresentare la FIVL erano i nostri

Liliana OBBIA (Capo Delegazione), Domenico BONIFAZIO (Porta Bandiera) e Antonella DELLA VALLE.

Nei giorni precedenti N.NANTE aveva manifestato rimostranze al Presidente ISREC IM

On.G.RAINISIO ed al Presidente AGI di Imperia Prof.G.DE MORO (peraltro assente quest’anno alla

cerimonia) perché il Manifesto della manifestazione recava il logo FIVL “per la Provincia di Imperia”

anziché “Coordinamento del Ponente Ligure” (ALLEGATO 4).

In data 5 settembre u.s. è stato presentato, come annunciato nella precedente riunione, a

Bossoleto (Villanova d’Albenga-SV) il libro “Don Pietro Enrico” di Giampaolo USANNA, con

interventi del Prof.Gianni BALLABIO e dell’Editore Gerry DELFINO. Numerosi i partecipanti anche

tra i nostri Soci. Giampaolo illustra alcuni risultati inediti delle sue ricerche e mette a disposizione,

anche in occasione di questa nostra riunione, alcune copie dell’opera, con dedica, per raccogliere

offerte destinate alla ristrutturazione della Chiesa di Bossoleto.

In data 7 settembre u.s. presso l’Auditorium S.Carlo di Albenga-SV la Associazione 25 aprile,

neonata sulle ceneri di MU.RE.A., ha organizzato, come sua prima uscita pubblica, la proiezione del

docufilm “Le pietre parlanti”, realizzato da ISREC SV. La Sala era gremita, inclusi diversi nostri Soci

(ALLEGATO 5).

In data 13 settembre u.s. è giunta comunicazione, ripresa dai mass media, della costituzione della

Sezione comprensoriale ingauna della Associazione Italiana Combattenti Interalleati, con

Presidenza affidata al Prof. Pier Franco QUAGLIENI.

3)

E’ uscito l’ultimo numero di QUADERNI SAVONESI, edito da ISREC SV. Esso riporta, oltre ad una

sintesi dell’attività dell’Istituto negli ultimi anni ed a commemorazioni di illustri personaggi

(Lorenzo PAGGI, Aldo PASTORE, Maria FAVA, Vittorio LUZZATI, Francesco ROSSELLO), i testi delle



Orazioni svolte a Savona e ad Albenga il 25 aprile u.s., rispettivamente da Jacopo MARCHISIO e

Carlo SPERANZA (ALL.6). Si rilevano errori di luogo e data.

4)

Non c’è stata attività del Comitato antifascista e di solidarietà democratica nel periodo dall’ultima

nostra riunione (14 luglio u.s.) ad oggi

5)

N.NANTE in data 30 luglio u.s. ha proposto per iscritto, facendo seguito all’ipotesi in tal senso

avanzata nella riunione del Consiglio Direttivo dell’Associazione 25 Aprile in data 12/7 u.s., di

svolgere, sotto l’egida di detta, la Conferenza-Seminario su HOLODOMOR a ricordo dei novantanni

dall’immane tragedia, universalmente celebrati nel prossimo mese di novembre. La proposta non è

ancora stata adeguatamente considerata.

In data 29/8 u.s. il Consiglio della 25 Aprile si è riunito per gli ultimi dettagli organizzativi della

serata del 7/9 u.s., prima uscita pubblica della neonata Associazione (proiezione del Docufilm

PIETRE PARLANTI, vedere punto 2 odg). Buona parte della riunione si è svolta discutendo

animatamente su una presa di posizione di E.CIANGHEROTTI (peraltro assente) in merito alla

decisione della Giunta Comunale di Albenga di ospitare, in uno stabile di Vadino, un gruppo di

migranti inviato dal Governo-Prefettura. N.NANTE, presente alla riunione (partecipa all’Assemblea

ed al Consiglio Direttivo della 25 Aprile come rappresentante di ISREC SV), ha protestato con i

presenti per il tempo dedicato ad un problema non all’ordine del giorno, di dubbia pertinenza con

la mission dell’Associazione e in assenza del diretto interessato. Il Vice Presidente si è, in seguito,

lamentato con Eraldo, che spesso non presenzia a quel difficile contesto, nel quale RIVL lo ha

delegato proprio per portare idee e posizioni diverse ed integrative rispetto a quelle spesso

politicamente orientate dei delegati ANPI.

E.CIANGHEROTTI ritiene che l’atmosfera si stia surriscaldando in vista delle elezioni comunali di

Albenga previste il prossimo anno, nelle quali ripresenterà certamente la sua candidatura. Egli

sta, pertanto, valutando l’opportunità, se lo Statuto lo consentirà, di sospendere la sua

partecipazione all’Associazione 25 Aprile, perlomeno fino alla proclamazione degli eletti e propone

all’Assemblea RIVL qui riunita di prevedere, nel caso, la sua temporanea sostituzione con

Alessandro NAVONE.

6)

Il Tesoriere Alessandro NAVONE presenta i due Progetti del Raggruppamento, per i quali è stato

inoltrato il form di richiesta di finanziamento al Ministero della Difesa per il tramite della FIVL

nazionale.

- CICATRICI (ALL.7)

- OTTANT’ANNI DALL’OTTOBRE 1944: LA DRAMMATICA RITIRATA DALLA LIGURIA AL PIEMONTE (ALL. 8).

Non si esclude la richiesta di altri contributi per i suddetti progetti. In particolare il secondo appare

particolarmente oneroso per la risorsa umana coinvolta nell’organizzazione. A tal proposito viene raccolta la

disponibilità di Cristiano BRACALI e di Giampaolo USANNA a far parte del gruppo di lavoro. Anche Rosaria

NAVONE mette a disposizione i suoi consigli da iscritta al Club Alpino Italiano. Il Dr. Franco VAIRO si rende

disponibile per eventuali visite di idoneità.



7)
In aggiunta ai Progetti presentati dal Tesoriere A.NAVONE al punto precedente, si delinea il
programma delle attività per i prossimi mesi.

Il Vice Presidente ricorda che l’Assemblea ha considerato particolarmente importante partecipare

alle seguenti scadenze di prossima evenienza:

− 19 settembre, ricorrenza della Risoluzione del Parlamento Europeo “Importanza della memoria

per il futuro dell’Europa”, di condanna di tutti i totalitarismi che hanno caratterizzato il XX secolo

(comunismo, fascismo, nazismo) (COMUNICATO STAMPA);

− 17 ottobre (o domenica viciniore), UPEGA-CN, rastrellamento e morte di CION

(DELEGAZIONE CON RAPPRESENTANTE E PORTABANDIERA);

− 4 novembre, Festa dell’Unità Nazionale e delle Forze Armate, SAVONA e ALBENGA.

(DELEGAZIONI CON RAPPRESENTANTI E PORTABANDIERA);

− 9 novembre (Giorno della Libertà, ricorrenza della caduta del Muro di Berlino)

(COMUNICATO STAMPA);

− 27 gennaio (Giorno della Memoria) (COMUNICATO STAMPA);

− 10 febbraio (Giorno del Ricordo) (COMUNICATO STAMPA);

− 15 aprile (o domenica viciniore), Commemorazione eccidio di TESTICO

(DELEGAZIONE CON RAPPRESENTANTE E PORTABANDIERA).

Non è nota la data della Commemorazione dell’eccidio di Barbigione, nel quale sono stati coinvolti

familiari di Liliana.

Come Capi-Delegazione, oltre a Presidente, Vice-Presidente, Segretario e Tesoriere, si conferma la
disponibilità, già sperimentata, di Claudio GANDOLFO, Liliana OBBIA e Franco VAIRO. Come
Porta Bandiera si confermano Orlando VIGNOLA e Domenico BONIFAZIO. Il Vice Presidente
afferma che, siccome le opportunità di comparsa in pubblico sono molte e sta potenziandosi la
risorsa umana del Raggruppamento, sarebbe opportuno raccogliere anche altre disponibilità.

Claudio GANDOLFO ha già espresso la disponibilità della sua tavernetta (come già il 26/5 u.s. per la

conferenza sull’opera letterario-resistenziale di Italo CALVINO) per svolgere una serata di

commemorazione, a 60 anni dalla scomparsa, di Beppe FENOGLIO (“Racconti della guerra civile”,”I

23 giorni della città di Alba”, “Una questione privata””, Il partigiano Jonny”, ecc.). Gianni BALLABIO

(sotto il profilo letterario) e Carlo SPERANZA (sotto il profilo resistenziale) hanno offerto la loro

disponibilità di relatori. I suddetti Soci sono incaricati di contattare Carlo SPERANZA, stabilire la

data ed organizzare la serata.

Rimangono al momento in sospeso, ma non annullate, le due iniziative delle quali era stata

ritenuta utile la “messa a cantiere”:

- Convegno "Dalla Resistenza alla ricostruzione post-bellica, al miracolo italiano”;

- Cena Partigiana.

8)

Viene accolta all’unanimità la domanda di iscrizione pervenuta da Antonella DELLA VALLE, con la

relativa quota sociale, per il tramite di A.NAVONE. Le spille ad Antonella (oggi assente) ed a



G.BALLABIO (assente oggi ed alla scorsa riunione nella quale la sua domanda era stata accettata),

verranno appuntate alla prima occasione utile.

9)

Esauriti i principali punti all’odg, la riunione è sciolta alle ore 17,00 circa.

Il SEGRETARIO F.F. Il VICEPRESIDENTE

Alessandro Navone Nicola Nante

ALLEGATI:

− ALLEGATO 1 Locandina Manifestazione F.Cascione, Alto-CN 6 agosto 2023

− ALLEGATO 2 Manifesto Montegrande, 3 settembre 2023

− ALLEGATO 3 Attestato Premio F.De Andrè a Gabriella Polito per CICATRICI

− ALLEGATO 4 Comunicato Stampa RIVL (a), Centro Pannunzio (b) e analogie (c)

− ALLEGATO 5 Locandina Pietre Parlanti, Assoc.25 aprile, Albenga S.Carlo 7/9/2023

− ALLEGATO 6 Quaderni ISREC SV 2/58, pagg.60-63: Oraz.Carlo SPERANZA (Albenga, 25/4/2023)

− ALLEGATO 7 Progetto CICATRICI (per finanziamento FIVL-Min.Difesa, 11/9/23)

− ALLEGATO 8 Progetto DRAMMATICA RITIRATA (per finanziamento FIVL-Min.Difesa, 11/9/23)


